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En el marco de la celebración del Día Internacional de la 

Mujer y en actividad auspiciada por el Centro de 

Estudios Agustín de Hipona, la Dra. Lydia Paredes 

Gutiérrez, presidenta de la Sociedad Nuclear Mexicana, 

disertó sobre “La Nueva era de la Seguridad y Calidad 

Alimentaria”, donde hizo un amplio bosquejo sobre el 

desarrollo futuro de la humanidad, fundamentado en la cuarta 

revolución industrial. 

Con una introducción de la currícula de la Dra. Paredes, 

Ingeniería en Energía por la UNAM, especializada en Energía 

Nuclear  y  exdirectora  de l  Inst i tuto  Nacional  de 

Investigaciones Nucleares (ININ), la Dra. Guadalupe Patricia 

Juárez, rectora de Hipona Centro de Estudios, reafirmó la 

relevante personalidad de una mujer que se ha destacado en la 

ciencia. 

La Dra. Paredes se refirió al impacto del uso nuclear para 

obtener la inocuidad en los alimentos y evitar la 

contaminación que conlleva falta de sanidad y enfermedades. 

Se trabaja para obtener nanomateriales que vayan en una 

aplicación y saber sí un alimento está contaminado, lo que 

conlleva control de parásitos, reducción de virus y un mayor 

tiempo en anaquel de los productos, hecho que también 

implica un reto para los empresarios. 

En las instalaciones del centro educativo, la Dra. Paredes 

Gutiérrez, quien desde niña tuvo la inquietud por la ciencia, 

manifestó que el futuro de la robótica en la medicina implica 

acciones de alta precisión, por lo que será una cirugía más 

económica, más precisa y menos dolorosa. 

Al hablar sobre el tema de los jueces, de cuyo auditorio había 

gran número de abogados, expresó que en EU, en la 

Universidad de Harvard, se incluyeron las leyes de cinco 

Estados para que, conforme a un formato de leyes y máquinas, 

se resuelvan los casos hasta en un 80 por ciento de precisión 

jurídica. 

Esto implicaría que en tanto un bufete haría un trabajo 

jurídico en 15 días, una máquina inteligente lo resolvería en 

sólo dos minutos. IBM lidera estos desarrollos y todo indica un 

desarrollo futuro en 

e s t e  s e c t o r  d e l 

Derecho. 

Desde la perspectiva 

d e  P a r e d e s 

G u t i é r r e z ,  l a 

tecnología servirá 

para el bien común; la Inteligencia Artificial es ya un mundo 

real y la teoría cuántica es la revolución de las máquinas. El 

futuro ya llegó: ¿cómo afrontar esos cambios que vienen?. 

En Japón y en China, las personas ya están socializando con 

máquinas; se avizora la ciudad sin semáforos porque vienen 

vehículos conectados a una red para hacer más eficiente el 

tránsito. 

La Dra. Paredes hizo alusión al trabajo multidisciplinario y la 

necesidad de vincular, por ejemplo, las matemáticas y la 

ciencia política que en el pasado cada cual tenía su propio 

objetivo. De hecho, el modelo  tradicional de negocios ha 

cambiado por los adelantos tecnológicos. 

Ahora, la ingeniería genética podría corregir enfermedades a 

través de procesos bioquímicos y cómo conceptos milenarios 

de la medicina tradicional china, como la acupuntura y 

conocimiento del iris, bajo el enfoque de la nueva tecnología, 

podría ser muy útil en su aplicación. 

Coordinó la conferencia la Mtra. Ana Fonseca y la Dra. 

Guadalupe Patricia Juárez Hernández, rectora de Agustín de 

Hipona, Centro de Estudios, le entregó un reconocimiento 

como Mujer Valiosa e Inspiradora. 

Estuvo presente también el Ing. José Vicente Ramírez Cortés, 

presidente de la 

A M I M E  y 

miembro de la 

S o c i e d a d 

N u c l e a r 

M e x i c a n a 

(SNM). 
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La  p a n d e m i a  s e 

constituye en un 

reto que implica la 

responsabilidad mutua de 

empresas y trabajadores, de 

manera que los cuidados 

sanitarios deben ser una 

prioridad, afirmó el Ing. 

M o i s é s  I s r a e l  O r t e g a 

Rodríguez, gerente general  

de Grupo Ormi, empresa de 

capacitación y venta de 

artículos de Seguridad. 

En entrevista con BIE, 

O r t e g a  R o d r í g u e z  f u e 

profundo en su reflexión 

porque, dijo, cuidarse implica que una persona joven ahora 

puede llegar con salud hacia la edad adulta, hecho que es muy 

importante a la hora del retiro. 

En todo esto, los cursos de capacitación se han realizado hasta 

en un 80 por ciento en su modalidad virtual, lo que ha tenido 

una serie de ventajas como la sana distancia, atención del 

trabajador y que desde su casa hayan recibido en un clima de 

comodidad. 

Desde luego, los cursos presenciales han sido con grupos muy 

reducidos y vinculados con temas como Trabajo en las Alturas 

que requiere la práctica como el uso del arnés y el curso 

Manejo a la Defensiva. 

El ingeniero industrial por la UGM, precisó que es 

conveniente que la capacitación se observe como una 

necesidad permanente y no sea tan sólo requerida cuando se 

necesite una Certificación. 

No obstante, comentó que hay empresas que tienen como 

requisito básico capacitar permanentemente a su personal. 

Entre los cursos que se ofrecen figuran Seguridad Integral y 

Prevención de Riesgos, Seguridad Industrial, Inducción en 

Seguridad, Medio Ambiente y Salud en el Trabajo en la 

industria Metalúrgica. 

En este contexto, se refirió también al curso Protocolos de 

Seguridad Sanitaria para el retorno seguro a los Centros de 

Trabajo. 

Hay personas que tal vez no le otorguen toda la importancia a 

la capacitación, pero la realidad se trata de un valor agregado 

al trabajador porque le permite adquirir más habilidades en 

beneficio de su desempeño en la empresa. 

Desde el punto de vista oficial, el Reglamento Federal de 

Seguridad y Salud en el Trabajo, en sus artículos 7º y 8º, crea 

obligaciones para los patrones y los trabajadores. 

Asimismo, indicó que el IMSS cuenta con una plataforma, 

conocida como CL IMSS, la cual ofrece una serie de cursos 

gratuitos orientada a cualquier persona, como son: Cómo 

conocer el COVID, Planificación Familiar, Manejo de Medidas 

Sanitarias, Salud Mental y Seguridad Sanitaria para la 

I n d u s t r i a  d e  l a 

C o n s t r u c c i ó n ,  e n t r e 

otros. 

Para finalizar expresó que 

en términos económicos 

ha habido un repunte en 

la ciudad de Veracruz, 

debido al movimiento que 

hay por la ampliación del 

p u e r t o  y  e n  l a  q u e 

p a r t i c i p a n  v a r i a s 

empresas contratadas por 

la Administración del 

S i s t e m a  P o r t u a r i o 

Nacional (ASIPONA), 

antes API.
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Al ofrecer un mensaje con 

motivo del Día Internacional 

de la Mujer, la Mtra. Claudia 

de Buen Unna, Presidenta de la Barra 

Mexicana Colegio de Abogados, 

confesó que un tiempo  estuvo en zona 

de confort y no sentía necesidad de 

luchar, pero  cuando fue invitada a la 

fiscalía en Ciudad Juárez, conoció la 

realidad y cambió diametralmente su 

punto de vista. 

En una proyección de zoom en 

Hipona Centro de Estudios, la Mtra. 

en Derecho por la UNAM y la primer 

mujer que preside un organismo 

colegiado liderado por hombres y con 

casi 100 años de existencia, añadió: 

“Cuando conocí los feminicidios en 

esa región del país, sentí que éramos 

todas, por lo que era necesario luchar 

contra la violencia de género”, afirmó 

Claudia de Buen, heredera de una familia de gran tradición 

jurista en la ciudad de México. 

En invitación especial que se le hizo a la Mtra. Claudia, precisó 

que es necesario seguir abriendo espacios para las mujeres, 

porque todos los días vivimos una especie de invisibilización. 

Aún se observa que nuestras ideas, aunque sean buenas, no 

son del todo aceptadas, si acaso no provienen de la voz de un 

hombre, expresó la Mtra. Claudia de Buen. 

Por su parte, la Lic. Ana Fonseca, conductora de la emisión, 

apuntó que es necesario construir una sociedad entre hombres 

y mujeres. 

La Dra. Guadalupe Patricia Juárez, rectora de Hipona Centro 

de Estudios, agradeció la participación de la Mtra. Claudia, 

mujer brillante que ocupa una importante posición y que es un 

referente para la lucha de las mujeres en la búsqueda de su 

igualdad y reivindicación.

IGNACIO DE LA LLAVE No. 29
TEL. 229 935 47 42
VERACRUZ, VER.

LAS MUJERES TENEMOS UN GRAN RETO PARA 
ENFRENTAR LA VIOLENCIA DE GÉNERO Y 

PROMOVER LA IGUALDAD: MTRA. CLAUDIA DE BUEN



S
ituación de las mujeres en la Pandemia por Covid 19 fue 
el tema del Conversatorio que reunió a destacadas 
mujeres que comentaron sus vivencias en torno a esta 

problemática que desde hace dos años ha azotado al país y 
donde las mujeres han jugado un papel muy importante.

Esta actividad fue organizada por la Barra Mexicana Colegio 
de Abogados, capítulo Veracruz en conjunto con Agustín de 
Hipona Centro de Estudios y el Colegio de Abogados de 
Veracruz, A.C.

La Mtra. Graciela Rocío Pérez de León, vicepresidenta del 
Colegio de Abogados de Veracruz, indicó que la violencia se 
incrementó en esta etapa de pandemia y se podría considerar 
común esta situación en casa.

A ello se sumó el estrés laboral, consecuencia de despidos o 
reducción del salario hasta el 50 por ciento. Además y de 
acuerdo al INEGI, los feminicidios se incrementaron en un 3.5 
por ciento en 2021.

Se necesita preparación y prevención para disminuir esta 
problemática, apuntó la Mtra. Pérez de León.

A su vez, la Mtra. Lorena Oyola Hernández, presidente de la 
Barra Mexicana Colegio de Abogados, capítulo Veracruz, 
subrayó que la pandemia generó problemáticas de insomnio, 
estrés laboral y se observó la ausencia de preparación en 
materia tecnológica.

Sin embargo, anotó que hay que reconocer que hay hombres 
que contribuyeron por su empatía y solidaridad.

En su participación, la Mtra. Teresita del Niño Jesús Guerrero 
Colina, tesorera de la Barra Mexicana Colegio de Abogados, 
capítulo Veracruz, afirmó que de acuerdo a estadística del 
INEGI, actualmente el 51.2 por ciento de la población en el 
país son mujeres, de las cuales el 36.6 por ciento son 
propietarias de negocios.

No obstante, la pandemia ocasionó que más de un millón de 
mujeres perdieran el empleo.

Moderó este conversatorio la Mtra. María Eva Pantoja 
Vázquez en el marco del Día Internacional de la Mujer y que se 
efectuó en las instalaciones de Hipona Centro de Estudios, 
donde la rectora Guadalupe Patricia Juárez Hernández dio la 
bienvenida a las ponentes y destacó el influyente papel que 
juega la mujer y la necesidad de seguir luchando por la 
equidad de género

AGUDIZÓ LA VIOLENCIA EN EL HOGAR LA 
PANDEMIA DE COVID 19, COINCIDIERON 

ABOGADAS EN CONVERSATORIO EN MARCO  
DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER



G
uadalupe Patricia Juárez Hernández, rectora de Hipona 

Centro de Estudios, entregó un reconocimiento a la Lic. 

Rebeca Castillo Hernández por su trayectoria de más de 

30 años de servicio como Procuradora de la Defensa del Trabajo, 

dependiente de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social en 

Veracruz.

Fue, precisamente, en las instalaciones del Centro de Estudios 

en donde se hizo la entrega del Diploma en ocasión de la 

celebración internacional del Día de la Mujer.

“Es justo reconocimiento a una mujer que se ha entregado a la 

profesión del Derecho y que ha servido a la sociedad 

veracruzana”, apuntó la Dra. Guadalupe Patricia Juárez.

“Ha sido una grata sorpresa, pues 

no me esperaba esta distinción 

que me han conferido”, confesó la 

licenciada Castillo Hernández.

Rebeca Castillo es egresada de la 

Facultad de Derecho de la 

Universidad Veracruzana y 

es originaria de la ciudad de 

Vega de Alatorre. En su 

currícula se advierte de una 

intensa preparación a través 

d e  c u r s o s ,  s e m i n a r i o s , 

conferencias y una continua y 

permanente formación en la 

función pública que es su 

ámbito de competencia.

En esta ceremonia que marcó el inicio de la celebración de los 

festejos del Día Internacional de la Mujer, le acompañó su 

esposo, el Lic. Joaquín Hernández Girón, reconocido abogado 

en la disciplina del Derecho Laboral y su hijo, Lic. Joaquín 

Hernández Castillo, quien también ejerce la profesión del 

Derecho.

Estuvieron presentes, personal y amistades de la Lic. Rebeca 

Castillo.

HIPONA CENTRO DE ESTUDIOS ENTREGÓ UN 
RECONOCIMIENTO A LA LIC. REBECA CASTILLO HERNÁNDEZ 

POR SU TRAYECTORIA PROFESIONAL

TOMA PROTESTA LA NUEVA MESA DIRECTIVA DE LA 
SOCIEDAD NUCLEAR MEXICANA, PRESIDIDA 
POR LA DRA. VERÓNICA BADILLO ALMARA

Al tomar protesta como presidente de la Sociedad Nuclear 

Mexicana la Dra. Verónica E. Badillo Almaraz afirmó 

que a pesar que se viven tiempos complejos, la energía 

nuclear en México se va a posicionar en los próximos años.

En una transmisión vía zoom, la Dra. Badillo subrayó que es un 

honor presidir esta organización gremial y agradeció la notable 

participación del Comité Electoral presidido por el Dr. 

Edmundo del Valle Gallegos al lograr reunir a los 41 integrantes 

de la Sociedad Nuclear.

Poco antes, la Dra. Lydia Paredes Gutiérrez, presidente saliente 

de la Sociedad Nuclear Mexicana, expresó que la pandemia dejó 

grandes retos para afrontar y, evidentemente, la humanidad 

tiene que seguir adelante.

En este renglón, manifestó que las instituciones que realizan 

aplicaciones pacíficas a partir de la energía nuclear cumplen un 

papel muy importante y serán clave para fomentar el desarrollo 

en varias áreas del conocimiento.

Agregó que no obstante los severos efectos de la pandemia, se 

logró realizar dos congresos, el Congreso Nacional efectuado en 

la ciudad de México en el mes de noviembre de 2020 y el 

Congreso Internacional de la SNM en 

Cancún, Quintana Roo durante el mes 

de julio de 2021.

S o b r e  t o d o ,  a p u n t ó ,  e s t a m o s 

satisfechos al conocer el número de 

asociados de la Sociedad Nuclear 

Mexicana .  Seguiremos 

colaborando y estaremos 

d i s p u e s t o s  s i e m p r e  a 

contribuir a su desarrollo, 

añadió la Dra. Lydia Paredes 

Gutiérrez.

D u r a n t e  l a  r e u n i ó n  a 

d i s t a n c i a ,  a l g u n o s 

m i e m b r o s  d e  l a  S N M 

expresaron algunos conceptos y sus mejores deseos.

Asimismo, se dio a conocer la Mesa Directiva para el bienio 

2022-2024, quedando de la manera siguiente:

Presidente: Verónica Badillo Almaraz

Vicepresidente:  Armando Miguel Gómez Torres

Secretaria: Lina Celis del Ángel

Vocal Acción Social, Capacitación y Desarrollo Profesional: 

Oziel Rojas Ávila

Vocal de Acción Técnica-Científica:

Jaime Hernández Galeano

Vocal de Legislación: Fabián Barrios Eufrasio

Vocal de prensa y difusión: 

Francisco Javier Bucio Valdovinos

Vocal de socios: Carina  Martínez Fuentes

Ciudad de MéxicoCiudad de MéxicoCiudad de México



El Colegio de Ingenieros Mecánicos Electricistas 

continúa realizando actividades de actualización 

profesional y ofreciendo conferencias para los 

agremiados a través de directivos de empresas.

En el marco de la Primera Asamblea Mensual, se llevó a efecto 

la conferencia “Importancia de Niveles de Iluminación y 

Cumplimiento de las Normas en Alumbrado Público y 

Exterior”.

Los ponentes, Edmundo Robledo Izquierdo, gerente 

comercial Rayhunters y Juan Carlos Peña Sosa, Kam 

Especificador Rayhunters, hicieron una reflexión sobre 

terminología de iluminación; Iluminatio. Acción y efecto de 

iluminar; Flujo luminoso, cantidad de luz emitida; Lumen, 

unidad de medida; Eficacia Luminosa, Flujo y Potencia; 

Eficiencia, es el porcentaje de flujo luminoso; iluminancia, es 

la cantidad de luz en un metro cuadrado de su área a un metro 

de distancia.

Se refirieron también a Luminancia, que es la superficie que 

percibe el ojo humano. Entre más clara y lisa la superficie, 

mejor.

Sobre esto, las condiciones de Iluminación en Centros de 

Trabajo están regidas bajo la NOM-025-STPS.2008.

El Ing. Gerardo Zárate Gerón, presidente del CIME Veracruz, 

agradeció la participación de los conferencistas y agregó que 

sus valiosos conceptos contribuyen a una mejor formación 

profesional de los asociados.

La actividad se llevó a efecto de forma híbrida. Algunos 

miembros en forma presencial y otros a través de la vía zoom.

CIME PROSIGUE CON SU TAREA DE ACTUALIZACIÓN 
PROFESIONAL A TRAVÉS DE CONFERENCIAS A SUS AGREMIADOS



La pandemia afectó sensiblemente al sector taxista al 

disminuir la demanda de servicios, cambió el modelo y 

muchos de los trabajadores del volante tuvieron que 

emigrar, principalmente hacia el norte. En consecuencia, 

representó un gran número de pérdidas en casi dos años por la 

ominosa presencia del virus.

Esta es la observación y evaluación que hizo el contador 

Guillermo Larios Barrios, director general de Grupo GL, al 

preguntarle sobre los efectos de la pandemia en un sector 

laboral tan importante en la región.

El servicio que era conducir la gente a un destino cambió en 

esta etapa a otra modalidad y que fue aprovechada por otro 

medio de transporte y sencillamente algunos taxistas no se 

adaptaron a la transformaciones.

A esta situación se sumó también la llegada de nuevas 

plataformas tecnológicas foráneas y el incremento de los 

combustibles, por lo que subió drásticamente el daño hacia 

esta área productiva.

Sobre el particular, el contador Larios Barrios, quien ha sido 

un personaje innovador en la creación de una plataforma 

tecnológica conocida como Taxi Amigo, reconoció que Uber e 

In Driver fueron aceptadas por el gobierno en una clara 

competencia desleal.

En principio, porque sus vehículos son particulares y no 

tienen que hacer tramitologías ante la dirección de Tránsito 

estatal, hecho que también repercutió en la disminución de 

concesiones oficiales y perjuicio en las finanzas estatales.

LEY DE MOVILIDAD

Sin embargo, el contador Larios Barrios, quien no baja la 

guardia, como se dice coloquialmente, puntualizó que una vez 

que entre en vigor la Ley de Movilidad en la entidad 

veracruzana, ingresarán vehículos particulares y se subirán a 

la competencia para revitalizar al sector que hasta ahora ha 

tenido sensibles perjuicios económicos.

Así, bajo este nuevo esquema, estaremos en un piso parejo 

para la competencia, precisó Larios, originario de Martínez de 

la Torre y con una extraordinaria currícula de exitoso 

emprendedurismo y forjado en economía y finanzas en 

instituciones bancarias.

ANTE LA DEVASTACIÓN DEL SECTOR TAXISTA, ESPERAMOSANTE LA DEVASTACIÓN DEL SECTOR TAXISTA, ESPERAMOS
 LA LEY DE MOVILIDAD PARA PARTICIPAR EN PISO  LA LEY DE MOVILIDAD PARA PARTICIPAR EN PISO 
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PAREJO CON LAS PLATAFORMAS TECNOLÓGICAS FORÁNEAS

Guillermo Larios Barrios



En un ambiente de camaradería, la nueva directiva de la 

Asociación de Jubilados de la Central Laguna Verde 

Por un Presente Mejor, presidida por la Lic. María del 

Carmen Almendra Castillo, tomó protesta para revalidar el 

compromiso de fortalecer a esta importante organización.

En su mensaje toral, la Lic. Almendra Castillo subrayó la 

necesidad de mantener la unidad de esta Asociación que se ha 

fortalecido a través del tiempo y que mantiene programas de 

índole social.

Por su parte, el Ing. Alfonso Aguirre Chávez, presidente 

saliente, afirmó que durante su gestión se logró adquirir y 

remodelar la casa club entregando ésta en mejores 

condiciones para confort y comodidad de los agremiados.

A su vez, el Ing. Enrique Alfonso Posadas Limón, tesorero de 

la Asociación, comentó que durante esta gestión se continuó 

con el importante programa de apoyo a la comunidad y otras 

organizaciones sociales.

De igual manera se hizo referencia que la Asociación cuenta 

actualmente con 443 socios y que con base al convenio que se 

realizó con la Asociación Nacional de Jubilados Electricistas 

(ANJE), se obtuvieron beneficios de gran trascendencia.

Durante esta actividad, también dirigió unas palabras de 

aliento el Ing. José Luis Lujambio Castellanos y el Ing. Sergio 

Pedro García González, en su calidad de Fiscalización, firmó el 

acta protocolaria.

Previamente, el Ing. Alfonso Aguirre Chávez y la Lic. María del 

Carmen Almendra Castillo cortaron el listón de inauguración 

de las remodeladas instalaciones de la casa Club. Presentes un 

grupo entusiasta de socias y los ingenieros Higinio García 

Arvizu y Jorge del Río Montiel.

La toma de protesta corrió a cargo del Ing. Franklin Figueroa 

Corzo como presidente de la Comisión Electoral y coordinó la 

atención a socios la Lic. Juanita Ramírez Ordóñez.

Como parte del festejo de cumpleaños, cortaron y 

compartieron pastel Graciela Martínez Alemán y el Ing. 

Emilio José Fortanet Lara.

MESA DIRECTIVA 2022-2026

Presidente: Lic. María del Carmen Almendra 

Castillo

Vicepresidente: Ing. José Luis Lujambio Castellanos 

Secretario: Ing. Higinio García Arvizu

Tesorero: Ing. Enrique Alfonso Posadas Limón

Vocal 1: Ing. Alfonso Aguirre Chávez

Vocal 2: Ing. José Hernández García

DIRECCIÓN DE FISCALIZACIÓN: 

Vocal 1: Ing. Sergio 

Pedro García González

Vocal 2: Ing. Fernando 

Fernández Pineda

Vocal 3: MTI Brígida 

Esmeralda Puga 

Palacios.
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COLEGIO DE INGENIEROS CIVILES IMPARTEN 
CONFERENCIAS A PROTECCIÓN CIVIL DEL

 AYUNTAMIENTO DE BOCA DEL RÍO

S
ensible a la necesidad de 

coadyuvar con instancias 

o f i c i a l e s  y  c o n  l a 

c o m u n i d a d ,  e l  C o l e g i o  d e 

Ingenieros Civiles de Veracruz 

impartió las conferencias de 

Instalaciones de Gas LP y Contra 

I n c e n d i o s  a  p e r s o n a l  d e 

P r o t e c c i ó n  C i v i l  d e l 

Ayuntamiento de Boca del Río.

E l  I n g .  U l i s e s  C e r v a n t e s 

Espinosa, presidente del Colegio 

d e  I n g e n i e r o s  C i v i l e s  d e 

Veracruz, A.C., indicó que una de 

las conferencias fue la NOM-

004-SEDG-2004 Instalaciones 

de Aprovechamiento de Gas LP, 

diseño y Construcción, y La 

importancia de los Sistemas 

c o n t r a  I n c e n d i o  e n  l a s 

construcciones de acuerdo a la 

Reglamentación.

En ambas conferencias estuvo 

presente el Lic. Jorge Roberto 

Rojas Hernández, director de 

Protección Civil del municipio.

Por otra parte, el Lic. Alberto 

Gutiérrez Palacios, miembro del 

C o l e g i o  d e  A b o g a d o s  d e 

V e r a c r u z ,  i m p a r t i ó  l a 

conferencia “Defensa Fiscal 

c o n t r a  e l  I M S S  p a r a 

C o n s t r u c t o r e s ”  e n  l a s 

instalaciones del Colegio de 

Ingenieros Civiles de Veracruz.

En ocasión del Día Internacional 

de la Mujer,  el  Colegio de 

Ingenieros ofreció un desayuno a 

las mujeres ingenieros que están 

afiliadas a esta organización 

gremial y que con su empuje y 

d e d i c a c i ó n  c o n t r i b u y e n  a 

engrandecerlo.

En esta actividad estuvieron el 

I n g .  U l i s e s  C e r v a n t e s , 

a c o m p a ñ a d o  p o r  e l  I n g . 

J e r ó n i m o  F e r m a n  S i l v a , 

secretario del Colegio y el Ing. 

Sergio Aguilar Rivera, presidente 

electo del Colegio.

En otras actividades, el CICVER 

estuvo presente en la Semana de 

la Seguridad de Protección Civil 

del municipio de Veracruz y en la 

renovación de la mesa directiva 

de CANACINTRA, donde acudió 

a tomar la protesta el Ing. Enoch

Castellanos Férez, presidente 

nacional de CANACINTRA al 

Ing. José Antonio Campa Pérez, 

a h o r a  p r e s i d e n t e  d e  e s t a 

o r g a n i z a c i ó n  e n 

Veracruz.

*Intensa actividad del Colegio de Ingenieros Civiles*Intensa actividad del Colegio de Ingenieros Civiles*Intensa actividad del Colegio de Ingenieros Civiles



VINOS DE BAJA CALIFORNIA EN LA BUSQUEDA 
DE LA DISTINCIÓN

Valle de Guadalupe

Por: Ing. Héctor Saldierna Castro

Desde hace algunos años me he interesado en saber 

de dónde vienen las cosas, y en lo que respecta al 

vino no es la excepción.

Recuerdo que al ver la etiqueta “México” de los centros 

donde comercializan vino, la gran mayoría de su lugar de 

origen es el Valle de Guadalupe, a unos 30 minutos de la 

ciudad y puerto de Ensenada en el estado de Baja 

California.

Por lo que tras probar algunos vinos de gran calidad tanto 

blancos como tintos, jóvenes y reserva, decidimos junto 

con mi familia hacer una pequeña parada en nuestras 

vacaciones para ir al Valle de Guadalupe y vivir la 

experiencia de la forma en que las vinícolas cosechan la uva 

y la convierten en esta agradable bebida que combina con 

diferente tipo de alimento.

Decidimos como buenos turistas empezar por las marcas 

más comerciales como Monte Xanic, El Cielo y L. A. Cetto, 

al cual este último decidimos intercambiarlo por una 

vinícola más “local”. Porque bien es cierto que los que 

menciono tienen una gran infraestructura para cosechar la 

uva, separarla, fermentarla en sus numerosos tanques de 

acero inoxidable y pasarla a barrica; los locales con los que 

tuvimos contacto en el mismo Valle nos recomendaron 

unas vinícolas un poco más pequeñas, las cuales a nuestra 

perspectiva siempre buscan realizar algo diferente para 

poder sobresalir.

Caso es de Decantos, una vinícola fuerte en el Valle que 

logró eliminar bombeos mecánicos en el proceso de 

cosecha hasta embotellado, sustituyéndolo por la 

gravedad, la cual tiene como objetivo un sabor más natural 

y de calidad al vino.

La vinícola Bodegas F Rubio, de mis favoritas, tiene como 

marca insignia a un elefante el cual al solicitar la cata te 

explican el significado de los mismos en cada vino que 

degustas. Ya sea en honor a los abuelos, a los nietos, a los 

hijos del dueño y uno a las mujeres que forman parte de la 

familia. Contienen una pequeña cava que como lo 

c o m e n t a n , 

a c t u a l m e n t e  n o 

alcanza para cubrir su

comercialización en 

t o d o  e l  t e r r i t o r i o 

n a c i o n a l ,  p e r o 

créanme que son un gran 

acompañante para alguna 

c o m i d a  o  c e l e b r a c i ó n 

importante. Su vino “mezcla 

i t a l i a n a ”  l o  r e c o m i e n d o 

ampliamente para cualquier 

aficionado a los vinos que ya 

pasan por barrica y no son tan 

dulces.

Una grata experiencia nos tocó 

e n  la  v in íco la  Conc ie r to 

Enológico, la cual nos ofreció 

una cata sensorial con aromas y degustación de diferentes 

quesos, frutas y hasta ¿mole?; si mole. Entre su vino más 

joven (qué solo pasa por los tanques de acero inoxidable y 

después es embotellado) y hasta sus vinos con más 

presencia que pasan en barrica hasta por 18 meses. Nuestra 

guía nos explicaba su proceso de elaboración, nos indicaba 

que tratáramos de vincular el aroma de cada fragancia, el 

alimento perfecto para acompañarlo (maridaje); y por 

último, la música con la que la vinícola recomienda 

degustarlo, esto último hace la diferencia entre otras a las 

que pudimos asistir. Grata sorpresa me llevé al probar su 

último vino “Concierto” al momento de maridarlo con 

mole. ¡Una gran experiencia en el paladar!.

Por último, pasamos a Barón Balché, famoso por tener de 

los mejores vinos de la región y que actualmente se 

encuentran remodelando su sala principal y próximamente 

de cata. Esta vinícola ubicada a menos de 1km de Decantos, 

es parada obligada para saber el proceso de principio a fin 

de la elaboración de su producto, el cual sin lugar a dudas 

son vinos de calidad. Desde su Mezcla de Tintos hasta su 

línea Premium, si tienen oportunidad de probarlos en 

algún lugar que visiten no se arrepentirán.

Actualmente, la mayoría de estos vinos no se encuentran en 

centros comerciales; pero varios han optado por 

comercializar a través de Amazon o se puede hacer el 

pedido directo a la vinícola más el costo de envío.

Lamentablemente tanto los impuestos que deben pagar las 

vinícolas, así como sus costos de producción, hacen que 

estos productos no se encuentren al mismo nivel 

económico que se observa en los supermercados del país, 

sin embargo, el pagar unos pesos de más vale la pena 

porque además de apoyar al negocio, estas comprando un 

producto nacional de calidad



El cálculo de la pensión del Instituto Mexicano del 

Seguro Social constituye un secreto bien guardado 

y un ejemplo de ello es que muy pocos conocen la 

fórmula de cálculo de pensiones, aseguró el Lic. Eduardo 

Ramírez Rivera, especialista en el tema y quien tiene 

amplia experiencia en un asunto de gran trascendencia.

En entrevista con BIE, Ramírez Rivera, Licenciado en 

Administración de Empresas por la UNACH, sostuvo que 

los mismos procedimientos internos del IMSS impiden la 

divulgación de esta información tan valiosa.

“El cálculo de la pensión es un secreto, pero de acuerdo a mi 

experiencia y años de conocimiento sobre el particular, 

cuento con la fórmula que me permite no sólo calcular con 

precisión una pensión al día de hoy, sino también un 

simulador de pensiones a futuro ya que he ido reuniendo 

un estadístico de 25 años de salarios mínimos y de UMAs 

desde que aparecieron, de tal suerte que mis pronósticos 

resultan acertados en un 98%, con rangos de uno hasta 

cinco años futuros, aparte de determinar el monto de la 

inversión y la tasa de recuperación”, reafirmó Ramírez, 

quien laboró durante más de 30 años en la CFE en 

diferentes áreas relacionadas con los recursos humanos y 

en comisiones tripartitas con el Seguro Social y Sindicatos.

Precisamente, dijo, brindo un taller con los elementos 

básicos para que las personas no caigan en manos de 

personas inadecuadas. En efecto, éste es uno de los grandes 

riesgos que tienen los trabajadores al ponerse en manos de 

alguien que sólo pretende beneficios personales.

El entrevistado, quien laboró, en las áreas de personal de 

las grandes hidroeléctricas como Mal Paso, La Angostura, 

Chicoasén y Peñitas en el estado de Chiapas, y finalmente 

como Jefe de Personal Nacional de la

Subdirección de Generación en La Cdmx, afirmó que es 

común que las personas no se acuerden en las empresas 

que laboraron y ahí están perdiendo semanas cotizadas 

cuando el Instituto no las tiene localizadas.

Hay casos de trabajadores que dejaron de laborar hace 20 o 

30 años y consideran que no tienen derecho a una pensión, 

o viudas y viudos. Sin embargo, se les recomienda que se 

reactiven ante el IMSS o se acerquen al Departamento de 

Pensiones del Instituto para recibir información, y puedan 

r e c u p e r a r 

t o d a  s u 

información 

his tór ica  y 

vigencia de 

derechos.

“Eso ocurrió 

con un amigo 

que tenía ese 

problema. Le 

di la asesoría 

e s p e c í f i c a 

para su caso, 

y  a l  a ñ o 

obtuvo las semanas de cotización y las condiciones 

necesarias para su pensión, cuando ya la había descartado 

de antemano”, expresó el licenciado Eduardo Ramírez.

En consecuencia, aquí ya tiene la posibilidad de una 

pensión o inscribirse en la incorporación voluntaria al 

régimen obligatorio (Modalidad 40) del IMSS, a efecto de 

mejorar su pensión realizando aportaciones individuales, 

las cuales deberán ser iguales o mayores al último salario 

cotizado como trabajador, anotó.

El problema aquí es que muchas personas no buscan la 

información o no se les proporciona y de ahí entra el 

desinterés sobre el tema.

No obstante, dijo, la mecánica es ir al IMSS y solicitar un 

certificado de Semanas Cotizadas, que no tiene costo y ahí 

verán cuántas semanas tienen y su vigencia de derechos, 

acudiendo siempre con una identificación oficial y 

cualquier documento en donde aparezca su número de 

Seguridad Social.

En todo esto hay que estar alerta ante quienes podrían 

defraudarte. Es conveniente acercarte hacia personas 

confiables a fin de obtener los mejores resultados o la 

información fidedigna.

El Lic. Eduardo Ramírez le facilitó a BIE sus datos de 

contacto por si los derechohabientes tienen alguna duda 

sobre el particular: veduardo.ramirezr@hotmail.com y 

2291253092 con WhatsApp.
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Fue un gran esfuerzo, tenacidad y trabajo de equipo que 

nos permitió salir adelante en plena pandemia del 

Covid 19 y que desde marzo de 2020 obligó al 

confinamiento y distancia social, dijo Fredy Juárez Contreras, 

gerente de ventas de Corporativo C&I SA de CV.

En tiempos que el virus cobró un gran número de víctimas 

humanas y de empresas, sólo a través de disciplina y 

organización fue posible mantenerse, admitió Juárez 

Contreras, licenciado en Administración de Empresas por el 

Instituto Tecnológico de Boca del Río.

En todo ello, dijo, fue de fundamental importancia el consejo 

del ingeniero Salím Salomón, quien tiene las herramientas 

suficientes para afrontar cualquier situación compleja.

Fredy Juárez tiene conceptos para el ingeniero Salím. Es el 

mejor vendedor que he conocido y tiene un gran don de gente y 

humildad. Lo he acompañado a algunas empresas, como la de 

Dos Bocas, donde cierta ocasión no le permitió entrar por no 

llevar zapatos reglamentarios.

“Lejos de molestarse, entendió que eran normas que había que 

cumplir. Con toda calma, regresamos al día siguiente”, 

comentó.

Para Fredy Juárez las ventas son la parte fundamental de toda 

empresa, porque de ahí se detonan todas las actividades y se 

asegura la permanencia de fuentes de empleo.

En entrevista, Juárez apuntó que cuando era adolescente era 

muy tímido, pero la necesidad lo obliga uno a salir adelante. 

Ahora, con las ventas tiene que hacer mucha interacción 

social.

Ofrecemos nuestros productos hacia los diversos gobiernos: 

federal, estatal y municipal. En la CFE siempre han comprado, 

aunque ahora con menor

frecuencia pero constante. De igual manera en el sector salud 

del gobierno estatal, el cual realiza una intensa tarea en toda la 

entidad y con orden en el pago de los suministros.

Nuestra visión es amplia y tenemos presencia en las 

hidroeléctricas del estado de Chiapas, donde les cubrimos 

necesidades de materiales eléctricos, precisó Fredy Juárez. En 

ayuntamientos circunvecinos también hacemos pedidos y 

tomamos precaución cuando solicitan algún crédito, por las 

experiencias vividas.

Actualmente tenemos una excelente relación de trabajo y 

coordinación con el Lic. Salím Salomón Domínguez, director 

general de la empresa, y del Ing. Salím Salomón tomamos 

como baluarte la frase que es razón de ser: Es de titanes, 

ante las peores adversidades, encontrar las mejores 

oportunidades.
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LA AMISTAD, MEDIO PARA AYUDAR A LA SOCIEDAD: 
FAUSTINO ORTIZ

a amistad en un alto distintivo social y 

LFaustino Ortiz tiene la certeza que es un 

medio también para ayudar a las 

personas. Conocido como el apóstol de la 

Amistad, adjetivo que le brindó el Dr. Alfonso 

Luna,  adviert ió  que las  sociedades  se 

fundamentan en la cohesión social.

En una reunión de amigos, Tino Ortiz, como es 

conocido en su amplio círculo, afirmó que la 

solidaridad es uno de los aspectos básicos en la 

unión de las personas.

“Estas reuniones son motivo para que 

estrechemos las relaciones y, conforme a 

nuestras potencialidades, podamos ayudar a 

quienes menos tienen y que nos necesitan”, 

propuso Faustino Ortiz Serra, originario de este 

puerto.

Fue una tarde de amistad, de contar anécdotas, 

hacer propuestas y recordar a quienes ya no nos 

acompañan en este viaje.

Acudieron a la cita: el Lic. Noel Rivera, C.P. Julio 

López Troncoso, Ismael Magdaleno Vázquez 

Moreno, Raymundo Ulloa Velázquez, Lic. Luis 

Almazán, Dr. Rafael Morales, Ángel Flores 

P a l a f o x ,  H é c t o r  S a l d i e r n a  y  o t r a s 

personalidades.



l Colegio de Ingenieros 

ECiviles de Veracruz, A.C. 

ha tenido una sensible 

part ic ipación en diversas 

acciones de trabajo y ha fungido 

como testigo de honor en la 

i n s t a l a c i ó n  d e l  C o n s e j o 

Municipal de Protección Civil 

del ayuntamiento de Veracruz, 

participación en un desayuno 

c o n  l a  I n g .  R o c í o  N a h l e , 

secretar ia  de  Energía  del 

gobierno federal y reunión de 

trabajo con la regidora segunda 

del ayuntamiento.

E l  I n g .  U l i s e s  C e r v a n t e s 

E s p i n o s a ,  p r e s i d e n t e  d e l 

CICVER, precisó que este 

organismo gremial tiene un 

contacto permanente con las 

autoridades de gobierno a fin de 

desarrollar tareas de apoyo en 

beneficio de la sociedad.

La alcaldesa Patricia Lobeira 

t o m ó  l a  p r o t e s t a  a  l o s 

i n t e g r a n t e s  d e l  C o n s e j o 

Municipal de Protección Civil, 

cuya misión es la de preservar la 

integridad de los veracruzanos Y 

CICVER participará como 

Consejero del organismo.

En relación con el encuentro con 

la Ing. Rocío Nahle, escucharon 

los  argumentos  sobre  las 

b o n d a d e s  d e  l a  R e f o r m a 

Eléctrica y que sí bien el Estado 

absorberá el 54 por ciento del 

mercado, el sector privado 

seguirá participando con el 46 

por ciento. La actividad se 

efectuó en las instalaciones de la 

CMIC.

Estuvieron presentes el Ing. 

Jorge Rafael Alardín Córdoba, 

presidente de la CMIC, el Ing. 

Marcos Orduña Alcocer y el Ing. 

Pedro Aguilar Pizarro; el Ing. 

Luis Exsome, presidente del 

CCE; la Lic. Rosario Guadalupe 

Gayot Lara, presidente del 

C o l e g i o  d e  A b o g a d o s  d e 

Veracruz; el Ing. Gerardo Zárate 

Gerón, presidente del CIME, 

L i c .  R o d o l f o  A l c á n t a r a 

González, presidente de la 

CANADEVI y otras relevantes 

personalidades de organismos 

empresariales.

M i e m b r o s  d e l  C o l e g i o  s e 

reunieron con la Mtra. Adriana 

Gisela González Girón, regidora 

segunda del ayuntamiento de 

Veracruz, a cargo de las

Comisiones de Desarrol lo 

Económico, Parques, Jardines y 

Recreación. Se hablaron de 

diversos temas, entre ellos 

Reglamento de Construcción 

Municipal, programa municipal 

de Desarrollo Urbano, sistema 

s a n i t a r i o ,  p l a n t a s  d e 

tratamiento de aguas negras, 

proyectos de reforestación, 

entre otros.

La reunión fue presidida por el 

Ing. Ulises Cervantes y le 

acompañaron los ingenieros 

Andrés Hernández Baltazar, 

Jerónimo Ferman Silva, José 

Alfredo Sánchez Flores, Jaime 

Pérez Álvarez, Jorge Marquínez 

Seeman y su señora esposa 

Astrid Acosta Gómez, Susana 

T e p e p a  R o d r í g u e z ,  J u a n 

Manuel Riquer Trujillo y Paris 

Martínez Celis.

COLEGIO DE INGENIEROS CIVILES PARTICIPA EN 
DESAYUNO CON LA ING. ROCÍO NAHLE, 

SECRETARIA DE ENERGÍA Y FUNGE COMO 
CONSEJERO DE PROTECCIÓN CIVIL MUNICIPAL
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Poste de alumbrado de 1 o 2 brazos, fabricados en 

fibra de vidrio de 7 a 12 m de largo, ligero y libre 

de mantenimiento, se suministra en el color 

solicitado por el cliente. Vida ú�l de 30 años. 

Poste Octagonal y Troncocónico fabricados 

en Fibra de Vidrio 7 a 26 m de largo. Ligero 

y libre de mantenimiento. Vida ú�l 40 años. 

 

BP-5100 y BP-4100 

 

BRP-5100 y BRP-4100 

Bases Poliméricas a Prueba 

de la Corrosión y Falsos 

Contactos, para Zonas de Alta 

Contaminación Salina e 

Industrial.  

Crucetas de Fibra de Vidrio Reforzada de 13.8 a 23 KV, 

integradas con aisladores de hule silicón intercambiables 

(modelos PT-200 y PV-200), cumpliendo con la norma IEC 

60507:2013. 

Tapas de Fibra de Vidrio Reforzada

 

 

 

 

Tapa de Fibra de Vidrio Reforzada modelo 84A (para paso vehicular) marca 

SUMTEC, con recubrimiento de concreto polimérico para registros . 

Caracterís�cas Generales: 

· Estructura de fibra de vidrio reforzado con resina epóxica con la 

caracterís�ca NO inflamable de acuerdo a la norma ASTM-D-635.  

· Resistencia a la compresión: Mayor a 200 N/mm2 ó 200 MPa considerando 

un área de 69 mm². 

· Resistencia a la flexión 117,500 N en incrementos de 15,000 N cada 

minuto hasta que ocurra la falla. 

· Resistencia a tráfico pesado 21 500 kg. 

· No produce ruido al paso vehicular. 

· Peso de la tapa 84A menor a 25 kg. 

Tapa de Fibra de Vidrio Reforzada modelo 84B (para paso peatonal) marca SUMTEC, con recubrimiento de 

concreto polimérico para registros. 

Caracterís�cas Generales: 

· Estructura de fibra de vidrio reforzado con resina epóxica con la caracterís�ca ser autoex�nguible a la flama, 

de acuerdo a la norma ASTM-D-635. 

· Resistencia a la compresión considerando un área de 69 mm2, obteniendo un esfuerzo máximo de 254 

N/mm2 ó 254 MPa. 

· Resistencia a la flexión 72,000 N en incrementos de 10,000 N cada minuto hasta que ocurra la falla. 

· Peso de la tapa 84B menor a 18 kg. 

· Por su diseño estructural en fibra de vidrio, se garan�za su resistencia mecánica a los impactos y 

vibraciones. 



EL INSTITUTO TECNOLÓGICO DE VERACRUZ ENTREGA 
RECONOCIMIENTO COMO DECANO EN LA DOCENCIA 

AL ING. VICENTE GONZÁLEZ ARREGUI

n el marco del 65 aniversario de la fundación del 

EInstituto Tecnológico de Veracruz, el Dr. Marco 

Antonio Salgado Cervantes, director de la institución, 

entregó un reconocimiento al M.C. Vicente González Arregui 

por ser catedrático fundador y ahora decano, con 65 años, de 

esta gran institución educativa que ha generado profesionales 

de alta calidad en la ingeniería.

En las instalaciones de UNIDA, el maestro González Arregui 

agradeció el aplauso espontáneo de una selecta concurrencia, 

de la que dijo: ”Me los llevo en vida y en mi corazón”.

Altamente emocionado, el ingeniero Vicente González 

Arregui, reconocido por millares de alumnos que ha tenido en 

su prolongada trayectoria en la docencia, precisó que siempre 

será de gran relevancia mantener la ética profesional como 

parte esencial en el salón de clases y en la actividad productiva.

Ante el Dr. Francisco José Plata Olvera, representante del Dr. 

Enrique Fernández Fassnacht, director general del 

Tecnológico Nacional de México y del Mtro. Jorge Miguel 

Uscanga Villalba, representante del gobernador Cuitláhuac 

García Jiménez, González Arregui añadió:

“Es de fundamental importancia para la preparación de los 

alumnos, los laboratorios básicos de diseño y los análisis en 

proyectos de ingeniería, ejes fundamentales para la 

consecución de las metas de adecuada formación”.

Al término de la ceremonia conmemorativa, el ingeniero 

Vicente González Arregui fue felicitado por sus compañeros 

catedráticos, alumnos y familiares, así como exdirectores del 

Tec NM Instituto Tecnológico de Veracruz y directores de 

Tecnológicos de la república mexicana.

El Dr. Marco A. Salgado, director del TecNM Instituto Tecnológico de Veracruz entregó el reconocimiento al 
Ing. Vicente González Arregui por sus 65 años de servicio, coincidiendo con el aniversario de la institución. 
Le acompañan los altos representantes del gobierno federal y estatal.



Regresa a su casa a altas horas de la noche o en la 

madrugada, en una ocasión la madre la fue a recoger 

a la comisaría.

Patrick Modiano recuerda su época de infancia y 

adolescencia representándola con sus personajes. La novela 

es amena, relata peripecias de los asiduos visitantes pero 

especialmente se habla de la desconocida jovencita Louki 

que se refugia en el café buscando vínculos y contacto 

humano. La bautizan con ese nombre y ella se integra con el 

gesto de llevar un libro bajo el brazo. Louki se casa con un 

hombre mayor, pero seguía saliendo de noche con amigas, 

luego conoció a Roland, paseaban juntos, asistían a 

conferencias de ciencias ocultas, leían libros queriendo 

encontrarle un sentido a la vida. Un día ya no volvió con su 

marido. Él la buscaba sin consuelo, con ayudas supo su 

dirección y se enteró que su madre había muerto y no tenía 

trabajo fijo por lo que se tiró a la vida de la calle.

Pasaron los años y al regresar a esos lugares donde se 

tuvieron tantas experiencias descubren que los edificios ya 

no existen y las personas han desaparecido. En alguna parte 

de la novela leemos: “Me parecía que me había curado 

definitivamente de las llagas de mi infancia y de mi 

adolescencia”. Los personajes adultos visitan un Paris 

cambiado, diferente, ya no existen testimonios de su infancia 

y los lugares que frecuentaban. Los

amigos de ayer ya son fantasmas aunque en la memoria han 

quedado intactos y creemos escuchar sus voces. En otro 

párrafo el narrador dice que “a veces nos acordamos de 

algunos episodios de nuestras vidas y necesitamos pruebas 

para tener la completa seguridad 

de que no lo hemos soñado”.

Barcelona, Anagrama, 2014.

136 pp.

Libro Reseñas

Págs. 162, 163, 164.

SIN RAÍCES, SIN FUTURO
En el Café de la Juventud perdida de  Patrick Modiano

Mtra. Aurora Ruiz Vásquez
(Septiembre 1922 - Abril de 2016)

Vivir es obstinarse en conservar un recuerdo Patrick Modiano

Segunda parte Por: Mtra. Aurora Ruiz Vásquez



A la celebración del 65 aniversario del Tec NM Instituto 

Tecnológico de Veracruz, los directores de la 

institución han contribuido a lo largo de varios años 

con su talento y su capacidad para reafirmar los propósitos de 

preservar la calidad en la educación.

En esta fotografía histórica, reunieron a los ingenieros para 

conversar y reafirmar lazos de solidaridad. Esta reunión 

aconteció hace casi dos años.

De izquierda a derecha: Ing. Ángel Zamudio Poistán, Dr. José 

Antonio Garrido. Natarén, Ing. Luis Fernando Palomeque 

Loyo, Dr. Alfonso García Reynoso, Ing. David Reynier Valdés, 

Dr. Marco Antonio Salgado Cervantes (actual director), Ing. 

Ángel David Cortés Pérez, Ing. Cándido Capetillo Hernández y 

el Ing. Juan Carmona Rascón.

Fueron convocados en su momento por el Ing. David Reynier 

(Agosto 2015-Diciembre 2019) durante su período directivo, 

lo que constituyó una estampa histórica de grandes 

proporciones y por encerrar un gran número de años 

orientados hacia beneficios de varias generaciones de 

ingenieros de diversas especialidades, así como posgrados y 

doctorados.

La institución cuenta con 9 licenciaturas, 8 ingenierías y una 

licenciatura en Administración de Empresas. Sus Posgrados 

(Maestrías y Doctorado) reconocidos por el PNPC del 

CONACYT.

Antorcha de Luz y Fuego Permanente es el lema de la 

institución y su Himno fue escrito por el famoso escritor y 

decimista Francisco Rivera Ávila “Paco Píldora” y la música 

por el famoso músico-poeta Agustín Lara y Aguirre del Pino.

A LOS 65 AÑOS DE VIDA DEL ITVER
REUNIÓN HISTÓRICA DE EXDIRECTORES 

SELLA UN PRESENTE LUMINOSO



Al  o f r e c e r  u n a  c o n f e r e n c i a  s o b r e  T a l l e r  d e 

Implementación de la NOM-035-STPS-2018, la 

licenciada Nayhialy Larios Santarrosa, directora 

general de dBC Empresarial, afirmo que no existe otro Taller 

en México que ofrezca tecnología, metodología y auditoría.

En una exposición virtual, Nayhiali Larios indicó que son diez 

sesiones todos los viernes, a partir del mes de marzo y a la 

fecha, se graban las sesiones, haciendo un recorrido virtual en 

la empresa para visualizar y hacer recomendaciones.

En todo ello, dijo, se observa la problemática que vive la 

organización cuando se va implementar el taller.

Indicó que para tal propósito hay plataformas específicas para 

cada empresa y con la confidencialidad de la información y 

certificación en este tema.

La directora general de dBC Empresarial manifestó que la 

plataforma ISOADMIN es una herramienta específica para 

cada organización y maneja sus propios procedimientos.

Al hacer un balance sobre las bondades de la NOM, puntualizó 

que las recomendaciones que se hacen surgen de las 

reacciones que han observado de parte de trabajadores. En 

cuanto al tamaño del Centro de Trabajo, hasta 15 trabajadores, 

sólo prevenir factores de riesgos psicosociales.

Siendo de 16 a 60 trabajadores, se aplican cuestionarios para 

identificar los factores de riesgo.

Asimismo, estableció la diferencia entre Curso y Taller. En el 

primero, se ofrecen conceptos y ejemplos. La detección de la 

problemática ¿Cómo se implementa?. En el Taller, en cambio, 

se hacen ejercicios prácticos de cómo implementar 

conocimientos.

La problemática es no saber cómo aplicar el ejercicio en la 

organización.

Finalmente dijo que ésta es una nueva propuesta en el 

m e r c a d o  q u e 

i n c l u y e  l a 

c a p a c i t a c i ó n , 

a s e s o r í a 

p e r s o n a l i z a d a , 

m a t e r i a l  d e 

implementación, 

a u d i t o r í a  d e 

cumplimiento y 

tecnología con la 

p l a t a f o r m a 

ISOADMIN.

PROGRAMA DE ACTIVIDADES

dBC Empresarial ha desarrollado una intensa tarea de 

difusión y promoción de sus diversos cursos y talleres que 

ofrecen y que son auxiliares muy importantes para el 

desarrollo eficiente de las empresas.

A partir del mes de abril aplicó mejoras a la plataforma 

ISOADMIN.Y desarrolla acciones para próximas fechas de 

Taller de Implementación de Comisión Mixta de Seguridad e 

Higiene, Taller de Implementación ISO 9001:2015, Sistemas 

de Gestión de la calidad, Taller de Implementación de 

Ergonomía, Programa para automatizar tu área de ventas y 

Taller para Certificación de Lineamientos Técnicos 

Específicos frente al COVID 19.

NOVEDOSA PROPUESTA EN EL MERCADO SOBRE 
EL TALLER DE IMPLEMENTACIÓN DE

 LA NOM-035-STPS-201
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